



freelancer

Referencia del proyecto: 2023-1-EE01-KA220-VET-000158204

Mapeo y balance de los retos empresariales para los aspirantes a autónomos

Resumen ejecutivo

Tabla de contenido

Resumen ejecutivo de los hallazgos clave de la evaluación de necesidades	2
Informe de la UE – Panorama general	3
Panorama del país: descripción general de Italia	5
Panorama del país: descripción general de Estonia	7
Panorama del país: descripción general de Croacia	8
Panorama del país: descripción general de España	10
Conclusión	11

Resumen ejecutivo de los hallazgos clave de la evaluación de necesidades

El Paquete de Trabajo 2 del proyecto FREELANCE, “Mapeo y análisis de la dinámica del trabajo autónomo en Europa” ofrece un análisis exhaustivo del panorama del trabajo autónomo en la Unión Europea. Esta iniciativa tiene como objetivo identificar las tendencias, los desafíos y las oportunidades que caracterizan al trabajo autónomo, especialmente en un contexto laboral en rápida evolución.

A través de una investigación exhaustiva, el proyecto ha elaborado una serie de informes específicos por país que abarcan a países clave, como Italia, Estonia, Croacia y España, junto con una descripción general detallada de la UE. En conjunto, estos informes arrojan luz sobre el estado actual del trabajo freelance, subrayando su creciente importancia en la economía europea y las condiciones específicas a las que se enfrentan los trabajadores freelance en cada país.

Los conocimientos derivados de estos informes proporcionan a los autónomos, los responsables políticos, los educadores y las partes interesadas del sector información esencial para navegar por la cambiante economía colaborativa. Al abordar los retos identificados, como las carencias de competencias, las barreras normativas y la inestabilidad de los ingresos, las partes interesadas pueden cultivar un ecosistema que apoye a los autónomos, mejorando así su resiliencia y competitividad.

Este resumen ejecutivo sintetiza las principales conclusiones de los análisis nacionales y del informe completo de la UE. Los lectores encontrarán una visión general coherente de los datos críticos, que destaca las características únicas del sector del trabajo autónomo en diversos contextos, junto con recomendaciones prácticas destinadas a promover el crecimiento y el desarrollo sostenibles de los trabajadores autónomos en toda Europa.

A medida que se desarrollan los informes, se presentan perspectivas detalladas tanto de los aspectos cuantitativos como cualitativos del trabajo autónomo, y se exploran las tendencias en el trabajo autónomo, los efectos socioeconómicos de la pandemia de COVID-19 y los requisitos de habilidades emergentes. Cada informe concluye con conclusiones y recomendaciones clave diseñadas para fortalecer la fuerza laboral autónoma, asegurando que este sector esencial pueda adaptarse y prosperar en la era digital.

Informe de la UE: visión general

En el cambiante panorama del empleo moderno, el trabajo freelance se ha convertido en una fuerza importante dentro de la economía europea. Este análisis explora la naturaleza multifacética del trabajo freelance, destacando su definición, función, tendencias, desafíos y oportunidades en la era digital.

El trabajo freelance abarca una amplia gama de profesionales (entre ellos, autónomos, contratistas independientes y empresarios) que trabajan de forma autónoma y ofrecen sus servicios tanto de forma remota como presencial. Si bien no existe una única definición de trabajador autónomo en el marco europeo, existe un entendimiento común de que estos profesionales encarnan la independencia y la flexibilidad en sus acuerdos laborales. El concepto ganó fuerza en la década de 1980, cuando las empresas buscaron soluciones de subcontratación rentables en medio de rápidos cambios tecnológicos y económicos.

Hoy, Eurostat informa de que más de 25 millones de trabajadores autónomos forman parte de la fuerza laboral europea, una cifra que sigue creciendo con la digitalización del trabajo. Esta tendencia no solo refleja la naturaleza cambiante del empleo, sino que también subraya la creciente importancia del trabajo por cuenta propia como componente vital de la economía.

Los trabajadores autónomos desempeñan un papel fundamental en la prestación de servicios de alta calidad en diversos sectores, ya que ofrecen a las empresas acceso a habilidades especializadas y, al mismo tiempo, disfrutan de una libertad notable en su vida profesional. Sin embargo, este cambio hacia el trabajo autónomo también conlleva desafíos únicos, como la inestabilidad de los ingresos, la falta de beneficios y las complejidades de navegar por los marcos regulatorios.

Este informe pretende ofrecer una visión general del entorno europeo del trabajo autónomo, utilizando datos estáticos y dinámicos para analizar las tendencias actuales y las direcciones futuras del sector. También profundizará en el marco de políticas europeas que afectan a los autónomos y describirá las oportunidades de formación disponibles diseñadas para mejorar sus habilidades y competitividad.

Además, el informe identificará las fortalezas y debilidades inherentes del modelo de trabajo independiente, explorando posibles brechas, ya sean estructurales o sistémicas, que deben abordarse para brindar un mejor apoyo a esta creciente fuerza laboral.

A medida que el trabajo autónomo continúa transformando el panorama laboral en toda Europa, comprender su dinámica es crucial para los responsables políticos, las empresas y los trabajadores autónomos por igual. Al crear un entorno que favorezca a los profesionales independientes, la UE puede liberar todo el potencial de este vibrante sector, impulsando la innovación y el crecimiento económico en todo el continente.

Panorama del país: descripción general de Italia

En el dinámico panorama del trabajo autónomo y por cuenta propia en Italia, esta instantánea del país revela la esencia de la resiliencia y la adaptabilidad empresarial. A medida que el entorno empresarial evoluciona rápidamente, adoptar el trabajo por cuenta propia se ha vuelto crucial para que las personas sigan siendo competitivas y respondan a las demandas del mercado.

El informe destaca la creciente importancia del trabajo autónomo en Italia, especialmente en el escenario pospandémico. Profundiza en el ecosistema italiano del trabajo autónomo y examina las tendencias de los nuevos trabajadores autónomos en diferentes regiones y años. La pandemia de COVID-19 ha servido como catalizador, obligando a muchos a cambiar de rumbo en sus carreras y a adoptar el trabajo autónomo como una opción laboral viable.

Para mejorar la resiliencia empresarial, las intervenciones específicas desempeñan un papel fundamental. El informe destaca la importancia de las iniciativas gubernamentales, como la Ley de Empleo, los centros de empleo y los programas de formación destinados a reforzar las habilidades y capacidades de los trabajadores autónomos.

En su búsqueda de un empleo autónomo exitoso, los autónomos italianos se enfrentan a una falta de competencias que dificulta su progreso. Factores como las limitadas habilidades de gestión empresarial, las capacidades digitales insuficientes y la infraestructura de apoyo inadecuada han obstaculizado el camino empresarial de muchos autónomos italianos. Las áreas de interés para los programas de formación incluyen la gestión empresarial, el marketing estratégico, las técnicas de venta, la gestión de personal y la mentalidad emprendedora.

El análisis también identifica los desafíos a los que se enfrentan los trabajadores autónomos, incluidas las brechas de género persistentes, las disparidades regionales entre el norte y el sur de Italia y la necesidad de un mejor equilibrio entre el trabajo y la vida personal. El informe revela una brecha de género significativa en el trabajo autónomo, ya que los hombres representan sistemáticamente más del 60% de los nuevos trabajadores autónomos.

Para afrontar los desafíos es necesario planificar estratégicamente, comprender las normas laborales e invertir en formación. Un ecosistema de apoyo, que incluya políticas gubernamentales, centros de empleo y programas de formación específicos, es esencial para fomentar la resiliencia empresarial

y liberar el potencial de los trabajadores autónomos italianos en un mercado laboral en constante evolución.

Panorama del país: descripción general de Estonia

Este informe de análisis nacional analiza en profundidad el panorama del trabajo autónomo en Estonia. El estudio tiene como objetivo identificar tendencias, desafíos y oportunidades para mejorar el ecosistema del trabajo autónomo y apoyar el trabajo por cuenta propia.

Teniendo en cuenta que el 3% de la fuerza laboral de Estonia declara que el emprendimiento es su principal fuente de ingresos, y que hay el doble de hombres que de mujeres en esta categoría, comprender y apoyar a los trabajadores autónomos se vuelve crucial. La pandemia de COVID-19 y la transformación digital en curso han acelerado el cambio hacia modelos de trabajo flexibles, lo que afecta a los trabajadores autónomos y a la economía informal.

Mediante una combinación de indicadores cuantitativos y cualitativos, el informe revela información crucial sobre la prevalencia del trabajo autónomo, las carencias de habilidades y los requisitos de formación esenciales para impulsar el sector autónomo en Estonia. También analiza las oportunidades disponibles, las herramientas operativas y las tendencias emergentes, con especial énfasis en el contexto singular de Estonia.

El camino hacia un ecosistema freelance próspero no está exento de obstáculos. Se han señalado como obstáculos que deben abordarse de manera eficaz desafíos como la inestabilidad de los ingresos, la falta de acceso a los beneficios sociales y de salud, las complejidades de la gestión fiscal, los problemas de equilibrio entre el trabajo y la vida personal y la dificultad para conseguir un trabajo estable.

Los resultados destacan que el trabajo autónomo es una puerta de entrada vital al emprendimiento y desempeña un papel crucial a la hora de abordar la desigualdad de ingresos, en particular para las mujeres. Para lograrlo, se anima a los trabajadores autónomos a invertir en el desarrollo de habilidades y la creación de redes, fomentando al mismo tiempo una cultura de adaptabilidad a las demandas del mercado. Además, destaca la necesidad de una amplia gama de programas de apoyo personalizados y de esfuerzos continuos para empoderar a los trabajadores autónomos estonios, garantizando su competitividad y un crecimiento sostenible en el futuro.

Panorama del país: descripción general de Croacia

El sector del trabajo autónomo y por cuenta propia en Croacia está experimentando una transformación significativa que ofrece nuevas oportunidades y desafíos importantes para quienes buscan la independencia en su vida profesional. La pandemia de COVID-19 ha acelerado este cambio, poniendo de relieve el papel cada vez mayor del trabajo autónomo en la economía croata.

Desde 2019, el trabajo por cuenta propia en Croacia ha crecido un 12,8%, y el número de autónomos ha pasado de 187.000 a 211.000 en 2022. Sin embargo, el sector sigue estando dominado por los hombres, ya que casi el 70% de los autónomos son hombres. El trabajo por cuenta propia, en concreto, está ganando terreno, aunque las estadísticas precisas siguen siendo limitadas. Se estima que, a fecha de septiembre de 2023, unas 17.825 personas trabajan como autónomos en Croacia, de las que el 36% son mujeres.

Las disparidades de ingresos entre los trabajadores autónomos son notables. La tarifa media por hora es de aproximadamente 19,50 €, pero las ganancias varían significativamente según el sector. Los autónomos de TI y marketing pueden ganar hasta 60 € por hora, mientras que los de los medios de comunicación suelen tener dificultades económicas; de hecho, el 65 % de los autónomos de los medios de comunicación ganan menos de 1.000 € al mes, una cifra inferior al salario medio nacional. Esta inestabilidad financiera se ve agravada por el acceso limitado al crédito y la falta de prestaciones laborales esenciales, lo que deja a muchos autónomos sin una red de seguridad financiera ni opciones de planificación a largo plazo.

El informe también destaca una brecha de habilidades en el mercado freelance, en particular en campos creativos como la escritura, el diseño y la programación. Si bien la demanda de estas habilidades es alta, existe una falta de programas de capacitación financiados con fondos públicos diseñados para los trabajadores autónomos. Han surgido iniciativas privadas para brindar cierta formación y recursos, pero el acceso sigue siendo limitado para muchos trabajadores autónomos que buscan avanzar en sus carreras.

Para hacer frente a estos desafíos, el informe recomienda varias medidas clave. En primer lugar, se deben implementar reformas de políticas para garantizar que los trabajadores autónomos disfruten de los mismos derechos básicos que los empleados tradicionales. En segundo lugar, se debe hacer mayor hincapié en las iniciativas educativas para proporcionar a los trabajadores autónomos las habilidades necesarias para tener éxito. Por último, se deben fortalecer las estructuras de apoyo, como las cámaras de

comercio locales y las asociaciones profesionales, para ofrecer a los trabajadores autónomos oportunidades de establecer redes de contactos, orientación y defensa.

Si bien el trabajo freelance en Croacia presenta un camino prometedor hacia el crecimiento económico y la independencia profesional, aún son necesarias mejoras sistémicas. Abordar estos desafíos no solo beneficiaría a los trabajadores autónomos, sino que también fortalecería la economía del país.

Panorama del país: descripción general de España

El informe destaca la importancia del trabajo autónomo y por cuenta propia en la economía española, especialmente en el contexto de la era digital. La pandemia de COVID-19 ha acelerado el crecimiento del trabajo autónomo, lo que pone de relieve su importancia en la configuración del mercado laboral español.

Para medir el fenómeno del trabajo independiente, el informe considera indicadores como el número de trabajadores autónomos sin empleados, la distribución geográfica, la demografía de género y edad y los sectores en los que operan los autónomos.

El informe destaca la tendencia creciente de renuncias a empleos a tiempo completo, que alcanzarán más de 70.000 en 2022, lo que está vinculado al crecimiento del trabajo autónomo. Este cambio se atribuye a que los trabajadores buscan mejores salarios, más flexibilidad y un mayor control sobre su trabajo.

Además, el porcentaje de trabajadores autónomos en sectores específicos relacionados con las nuevas tecnologías y los servicios digitales se considera un indicador clave del crecimiento del trabajo autónomo. Entre estos sectores se encuentran la información y las comunicaciones, las actividades financieras y de seguros y las actividades profesionales, científicas y técnicas.

Las conclusiones del informe destacan diversos retos a los que se enfrentan los autónomos en España, como la necesidad de una actualización constante de sus competencias, la gestión financiera y la captación de clientes. Identifica áreas clave en las que centrarse para apoyar a los autónomos, entre ellas la formación en gestión de proyectos, gestión del tiempo, relación con los clientes, educación financiera y desarrollo personal.

Las medidas de apoyo de España a los autónomos y emprendedores incluyen reducciones de la seguridad social, bonificaciones y ayudas regionales. La estrategia del país para el trabajo autónomo forma parte de una estrategia más amplia para adaptarse a la naturaleza cambiante del trabajo en la era digital, con un enfoque en el desarrollo de habilidades en áreas como la tecnología, los datos, la comunicación, el marketing y la consultoría empresarial.

Conclusión

En conjunto, estos análisis ofrecen una visión integral del estado actual del trabajo freelance en la UE, destacando su creciente importancia e importancia en varios estados miembros, entre ellos Italia, Estonia, Croacia y España. Con la información y las estrategias específicas derivadas de estos análisis, las partes interesadas están preparadas para navegar con eficacia por las complejidades del panorama del trabajo freelance.

Los informes ponen de relieve los desafíos particulares que enfrentan los trabajadores autónomos, como la inestabilidad de los ingresos, las carencias de habilidades y los obstáculos regulatorios, y también muestran las oportunidades de crecimiento y adaptación en un entorno laboral que cambia rápidamente. Al comprender estas dinámicas, los responsables de las políticas, los educadores y los líderes del sector pueden fomentar un ecosistema que no solo apoye a los trabajadores autónomos, sino que también mejore su resiliencia y competitividad.

Con recomendaciones prácticas, las partes interesadas pueden implementar estrategias eficaces para abordar las deficiencias identificadas, garantizando así que los trabajadores autónomos puedan prosperar y contribuir de manera significativa a la economía. A medida que el trabajo autónomo continúa evolucionando y redefiniendo el panorama laboral en Europa, estos conocimientos serán cruciales para impulsar la innovación y promover el crecimiento económico sostenible en todo el continente.